Propuesta Teórica de una Herramienta Predictiva para la Gestión de Riesgos en Servicios de Estadios de Fútbol Profesional: Un Enfoque Integrado con Método Delphi y Estadística Avanzada.

Centro Nacional de Estudios de Orden Público www.ceneop.org/



Autor:

Rodrigo Pasten Turen

Sargento 1° (R) de Carabineros de Orden y Seguridad Magíster en Data Science, Universidad San Sebastián Doctorando en Data Science, Universidad Adolfo Ibáñez Investigador en el Centro Nacional de Estudios del Orden Público rprodrigopasten.rp@gmail.com

Abstract

Este documento introduce una herramienta teórica predictiva para la gestión de riesgos en estadios de fútbol profesional, especialmente útil cuando los datos históricos son escasos o no están disponibles para compartir entre los actores involucrados. A diferencia de los enfoques basados en ciencia de datos y aprendizaje automático, que requieren extensos conjuntos de datos, esta propuesta se basa en el Método Delphi y estadísticas avanzadas.

Facilita la construcción de modelos predictivos robustos utilizando juicios de expertos y análisis estadístico para identificar y mitigar riesgos, lo que la hace ideal para situaciones con limitada disponibilidad de datos históricos. Su flexibilidad permite adaptaciones a diferentes contextos operativos y normativos a nivel global, ofreciendo un enfoque estandarizado pero flexible para la seguridad en el fútbol.

Este enfoque innovador combina conocimiento experto con análisis estadístico avanzado, proporcionando una solución efectiva en entornos donde la información es limitada, garantizando así la realización segura de eventos deportivos.

Palabras clave: Gestión de Riesgos, Método Delphi, Seguridad en Estadios, Estadística Avanzada, Eventos Deportivos.

Introducción

En el contexto de la seguridad en eventos masivos, especialmente en los estadios de fútbol profesional, la implementación de herramientas metodológicas avanzadas para una gestión de riesgos efectiva y eficiente se ha convertido en una prioridad indiscutible [1]. En este marco, la "Propuesta Teórica de una Herramienta Predictiva para la Gestión de Riesgos en Servicios de Estadios de Fútbol Profesional: Un Enfoque Integrado con Método Delphi y Estadística Avanzada" se presenta como una solución innovadora que busca calcular con precisión el factor de riesgo asociado a diversas variables [2]. Esta herramienta no solo facilita una asignación óptima de recursos humanos y logísticos, sino también propone una estrategia operativa robusta para garantizar la seguridad en dichos eventos, evitando la asignación innecesaria de recursos que podría comprometer otras áreas operativas esenciales [3].

Particularmente en Chile, donde la pasión por el fútbol congrega regularmente a grandes multitudes, la relevancia de una herramienta como esta se magnifica. Se busca proponer un rango óptimo de recursos humanos y logísticos que sean suficientes y efectivos para satisfacer las necesidades emergentes, basándose en las demandas observadas. Este proceso, lejos de ser estático, es inherentemente dinámico, perfeccionándose mediante validaciones continuas que se fundamentan en el análisis estadístico avanzado [1, 2]. Este enfoque asegura la adaptabilidad y precisión de la Matriz Predictiva, beneficiándose del criterio y juicio de expertos en la gestión de riesgos y la seguridad en eventos de fútbol profesional [4].

La importancia de contar con una herramienta de gestión adecuada se subraya aún más en servicios que, si bien implican un alto flujo de personas, no se clasifican dentro de los eventos de Control de Orden Público directamente. La eficacia en la gestión de estos

servicios masivos permite no solo un manejo más eficiente de los recursos sino también la protección de otras áreas operativas que podrían verse negativamente afectadas por una falta de coordinación y preparación adecuada [5].

La implementación de esta Matriz Predictiva en Chile representa un avance significativo hacia la mejora de los niveles de eficacia en la gestión de eventos masivos en estadios de fútbol profesional. Determinando con precisión el riesgo asociado y anticipando la cantidad necesaria de recursos y medios, se facilita la obtención de resultados óptimos. Esta estrategia no solo contribuye a una gestión de riesgos más efectiva sino que también promueve una asignación de recursos más informada v eficiente, resaltando la importancia de una preparación meticulosa y basada en datos para asegurar la seguridad en eventos masivos en Chile y potencialmente en otros contextos internacionales [3].

Cuestiones Previas

La seguridad en eventos de fútbol profesional en Chile es un tema crucial, pero la planificación actual presenta limitaciones significativas. Este análisis examina en profundidad las deficiencias en tres áreas, citando referencias relevantes para cada punto:

Matriz IPER: Una Herramienta para la Gestión de Riesgos Laborales

La Matriz IPER, acrónimo de *Identificación de Peligros*, *Evaluación y Control de Riesgos*, constituye una metodología esencial dentro del ámbito de la seguridad y salud ocupacional. Esta herramienta estratégica facilita un proceso estructurado para:

- Identificar de manera exhaustiva los peligros en un entorno laboral o durante el desarrollo de actividades específicas.
- Evaluar el riesgo vinculado a cada peligro identificado, tomando en cuenta tanto la probabilidad de ocurrencia de un incidente como la gravedad de sus potenciales consecuencias.
- Establecer estrategias de control adecuadas para mitigar los riesgos identificados, reduciéndolos a niveles considerados tolerables.

Función Principal

La función principal de la matriz IPER es la prevención de accidentes y enfermedades laborales mediante una gestión proactiva de los riesgos laborales.

Mecanismo de Operación

La matriz se estructura en una tabla con dos dimensiones principales:

- **Eje Vertical:** Enumera los peligros identificados.
- **Eje Horizontal:** Clasifica los riesgos según su probabilidad de ocurrencia y severidad.

Ventajas y Desventajas

Ventajas:

- Intuitiva y de fácil aplicación.
- Ofrece una panorámica integral de los riesgos laborales existentes.
- Prioriza eficazmente las acciones de control a implementar.

Desventajas:

- Requiere de un conocimiento profundo del entorno laboral para su efectividad.
- La apreciación del riesgo puede ser subjetiva.

En conclusión, la implementación de la matriz IPER es una práctica valiosa en la promoción de un ambiente laboral seguro, complementada con otras herramientas y medidas preventivas, no obstante no fue diseñada para cuantificar el riesgo intrínseco de la labor de las policías.

1. Inadecuación de las matrices IPER:

- Análisis exhaustivo: Las matrices IPER no son aptas para medir ni cuantificar el riesgo policial en eventos de control de orden público.
- Limitaciones demostradas: Las matrices IPER carecen de flexibilidad para adaptarse a la dinámica cambiante de estos eventos
- Sesgo e ineficacia: La dependencia del criterio humano en las matrices IPER aumenta el riesgo de errores y sesgos, limitando la eficacia de la planificación [6].
- Falta de formación especializada: La ausencia de formación especializada en los planificadores reduce aún más la eficacia de la planificación basada en IPER [7].

2. Falta de datos y análisis:

- Inexistencia de análisis predictivo: No se utilizan datos históricos para realizar análisis predictivos que anticipen posibles escenarios de riesgo [8].
- Análisis superficiales: Los análisis realizados con matrices IPER son

superficiales y no profundizan en las causas y consecuencias de los riesgos.

- Ausencia de análisis de interacción: No se analiza la interacción entre los diferentes actores involucrados en un evento de fútbol profesional, lo que limita la comprensión del riesgo policial.
- 3. Variabilidad en los gestores y la ineficacia en la asignación de recursos:
 - Experiencia inconsistente: Existe una variabilidad excesiva en la experiencia y capacidad de los gestores que realizan los despliegues [9].
 - Recepción pasiva de información: Su labor se limita a recibir información de manera pasiva y determinar la cantidad de personal de forma subjetiva.
 - Asignación ineficiente de recursos:
 Esta subjetividad en la toma de decisiones lleva a una ineficacia en la asignación de recursos humanos y logísticos.
 - Falta de análisis de riesgo: No se basan en un análisis profundo del riesgo para determinar la cantidad de recursos necesarios [10].

Principios del Método Delphi

El Método Delphi se basa en teorías de comunicación y decisión grupal [11]. Sostiene que un consenso informado entre expertos, obtenido mediante un proceso estructurado y anónimo, es más preciso que las predicciones individuales [12]. Este enfoque se basa en la

noción de que la inteligencia colectiva, sintetizada a través de deliberaciones metódicas, puede anticipar y evaluar el riesgo futuro de manera efectiva [13].

Expertos en Gestión de Riesgos para el Fútbol Profesional

En teoría, los expertos seleccionados para un estudio Delphi sobre la cuantificación de riesgos en servicios de fútbol profesional deberían tener experiencia relevante y formación especializada [14]. Los oficiales de Carabineros de Chile del Departamento de Control de Orden Público, que se someten a capacitaciones continuas, representan un ejemplo de los expertos ideales que deberían ser consultados [15]. Globalmente, los expertos deberían ser reconocidos por su especialización en la gestión de riesgos en el contexto del fútbol profesional [16].

Implementación del Método Delphi

La implementación teórica del Método Delphi debería desarrollarse de la siguiente manera:

- 1. Selección de Expertos: Deberían convocarse profesionales con una rica experiencia en la seguridad de servicios de fútbol profesional, garantizando una diversidad de conocimientos [17].
- 2. Elaboración de la Encuesta Delphi: Las encuestas deberían estar orientadas a obtener evaluaciones sobre la relevancia y el impacto de las variables identificadas, solicitando a los expertos asignar ponderaciones basadas

en criterios profesionales establecidos [18].

- 3. Ciclo Iterativo y Retroalimentación: Se deberían efectuar rondas sucesivas de encuestas, permitiendo a los expertos reevaluar sus juicios previos en base a la retroalimentación consolidada del grupo [13].
- 4. Consenso y Validación Teórica: El acuerdo logrado al final del proceso Delphi debería ser rigurosamente revisado y corroborado con teorías y estudios previos para confirmar su consistencia teórica [19].

Teoría Planteada

Teóricamente, la aplicación del Método Delphi debería establecer una fundación robusta para la cuantificación del riesgo en servicios de fútbol profesional [20]. La convergencia de conocimientos de expertos calificados a través de un proceso de deliberación iterativa está diseñada para resultar en una herramienta de evaluación de riesgos teóricamente sólida y prácticamente aplicable, ofreciendo un valor inestimable para la gestión de riesgos y la seguridad en servicios de fútbol profesional a nivel nacional e internacional [21].

Selección de estructura

La selección y valoración de las variables de vulnerabilidad, impacto y amenazas por

parte de los expertos es un paso crítico en la construcción de una matriz predictiva para la gestión de riesgos en servicios de estadios de fútbol profesional. La razón subyacente a esta recomendación radica en la necesidad de una comprensión holística y detallada de todos los posibles factores que pueden influir en la seguridad y el bienestar durante estos eventos.

Variables de Vulnerabilidad

La evaluación de las variables de vulnerabilidad es esencial para identificar los elementos intrínsecos de un evento que aumentan su susceptibilidad a riesgos específicos. Por ejemplo, la ubicación de un estadio puede ser una variable de vulnerabilidad si se encuentra en una zona propensa a inundaciones, lo que lo hace más susceptible a los daños causados por eventos climáticos extremos. Del mismo modo, la falta de salidas de emergencia adecuadas aumenta la vulnerabilidad en caso de necesitar una evacuación rápida [11]. La participación activa de expertos en la identificación y valoración de estas variables asegura que se considere el conocimiento especializado y la experiencia práctica, lo que enriquece la precisión de la matriz predictiva. Según Okoli v Pawlowski (2004), la utilización del Método Delphi en este contexto fomenta un consenso experto alrededor de las vulnerabilidades más críticas, permitiendo una evaluación más refinada y basada en la experiencia [12].

Vulnerabilidad		
Variable	Selección	
Magnitud	1ra. A, 1ra. B, 2da. División, Libertadores, Copa Chile, Interna-	
	cional, Amistoso	
Envergadura	Clásico, Finales, Semifinales, Clasificatorias, Partido de fe-	
	cha/Otros, Amistosos	
Clasificación espectáculo	Tipo A, Tipo B, Tipo C, Tipo D	
Mes	Enero, Febrero, Marzo,	
Día	Lunes, Martes, Miércoles,	
Lugar del evento (estadio)	Monumental, Nacional, B. Fco. Sánchez Rumoroso,	
Aforo Solicitado	Hasta 10 %, 11 % - 30 %, 31 % - 65 %, Más del 66 %	
Equipo local	Popularidad Alta, Media, Baja	
Equipo visitante	Popularidad Alta, Media, Baja	
Estación del año	Verano, Otoño,	
Condiciones climáticas	Caliente, Frío,	
Ventas de entradas	En línea, En boletería,	
Cobertura mediática	Alta, Media, Baja	
Plan de Seguridad	Mantiene, No mantiene, En trámite	
Clasificación del recinto	Autorizado, Parcialmente autorizado, No autorizado	
Infracciones Administrativas	Alto, Medio, Bajo, Ninguno	
Cámaras de vigilancia	Suficientes, Insuficientes, Ninguna	
Equipos de emergencia	Suficientes, Insuficientes, Ninguno	
Género de los asistentes	Mayormente hombres, Mayormente mujeres, Mixto	
Tipo de abono o entrada	Valor medio o alto, Valor bajo o gratuito	
Rango etario	Mayormente menores, Mayormente adultos, Mixto	
Nivel de agresividad	Bajo, Medio, Alto	

Cuadro 1: Variables de Vulnerabilidad

Variables de Impacto

En cuanto a las variables de impacto, su análisis permite anticipar las consecuencias de posibles riesgos y planificar acciones mitigadoras efectivas. La valorización de estas variables por expertos facilita una comprensión profunda de los efectos potenciales de diferentes riesgos y la identificación de medidas proactivas. Por ejemplo, la evaluación experta del impacto de un incendio en un estadio lleno puede conducir al desarrollo de protocolos de seguridad y evacuación más robustos y específicos. La importancia de considerar estas variables radica en su capacidad para guiar la asignación óptima de recursos y la preparación de respuestas adecuadas ante emergencias, lo que se alinea con las recomendaciones de Linstone y Turoff (1975) sobre la planificación basada en escenarios [11].

Impacto		
Variable	Selección	
Elementos de animación	Bombos, Orquesta, Playback Organización, No mantiene	
Cantidad	Bajo, Medio, Alto	
¿Desvían la atención de Carabineros?	Alta posibilidad, Baja posibilidad, Ninguna	
Flujo de Locomoción Colectiva	Bajo, Medio, Alto	
Tipo de arterias	Principal urbana, Secundaria urbana	
Densidad normal	Alta, Media, Baja	
Accesibilidad de las vías	Buena o regular, Mala	
Tipo de apoyo	Sólo O/S Preventivo, Sólo O/S Especializado, Preventivo y Especializado	

Cuadro 2: Variables de Impacto

Variables de Amenazas

Finalmente, el análisis de las variables de amenazas se centra en identificar y evaluar los factores externos o internos que podrían comprometer la seguridad de un evento. La participación de expertos en este proceso es crucial, ya que su experiencia y conocimiento especializado permiten una identificación y evaluación precisa de amenazas potenciales, como la violencia de aficionados o ataques

terroristas. La valorización de estas variables por expertos asegura que se contemplen perspectivas basadas en datos reales y experiencias previas, mejorando así la eficacia de las medidas de mitigación propuestas. Hasson, Keeney y McKenna (2011) destacan la importancia de utilizar el conocimiento experto para adaptar las estrategias de respuesta a las características específicas de cada amenaza [13].

Amenazas		
Variable	Selección	
Tipo de oponente antisocial	Oponente aislado, Oponentes organizados, Oponentes violentos,	
	Oponentes agresivos, No se prevén	
¿Dónde han actuado los oponen-	Interior de hinchada, Interior del público, Ingresos, Inmediaciones	
tes?	del recinto, No se han registrado incidentes	
¿Cuándo han actuado los opo-	Antes, durante y después, Durante el evento deportivo, Antes del	
nentes?	evento deportivo, Después del evento deportivo, No se han regis-	
nentes:	trado incidentes	
Uso de Armas de Fuego	Se prevén, No se prevén	
Uso de Armas Blancas	Se prevén, No se prevén	
Uso de Objetos contundentes	Se prevén, No se prevén	
Uso de sustancias peligrosas u	Se prevén, No se prevén	
otros	•	
Uso de Explosivos	Se prevén, No se prevén	
Estimación de Barricadas	Se prevén, No se prevén	
Estimación de daños a elementos	Se prevén, No se prevén	
Estimación de daños a vehículos	Se prevén, No se prevén	
Estimación de Carabineros lesio-	Se prevén, No se prevén	
nados	be preven, two se preven	
Estimación de Público lesionados	Se prevén, No se prevén	

Cuadro 3: Variables de Amenazas

Proceso de expertos

La valorización de variables de vulnerabilidad, impacto y amenazas por expertos es un componente fundamental en la creación de matrices predictivas eficaces para la gestión de riesgos en servicios de fútbol profesional. Este enfoque integrado no solo mejora la precisión y la relevancia de la evaluación de riesgos, sino que también proporciona una base sólida para la planificación de medidas de seguridad proactivas y específicas, asegurando así la protección efectiva de todos los participantes.

Para optimizar la aplicación del proceso Delphi en el marco de esta propuesta, se delinean etapas específicas y preguntas clave adaptadas al contexto de la gestión de riesgos en el fútbol profesional.

Selección de Expertos

Expertos Objetivo: Bajo el amparo científico de que este documento es una propuesta, pondremos de ejemplo a nuestro país, Chile, por tanto la selección deberá incluir a oficiales del Departamento de Control de Orden Público de Carabineros de Chile, complementados por un panel diverso de profesionales que tengan experiencia significativa y formación especializada en la gestión de riesgos en el contexto del fútbol profesional. Este grupo multidisciplinario deberá abarcar organizadores de eventos, administradores de estadios y académicos especializados en gestión de riesgos deportivos.

Primera Ronda - Identificación de Riesgos y Estrategias

cuestionario abierto para facilitar la identifi- senso sobre las estrategias más eficaces.

cación exhaustiva de riesgos y estrategias de mitigación.

Cuestiones:

- 1. Desde su perspectiva, ¿cuáles son los principales riesgos inherentes a los servicios en estadios de fútbol profesional?
- 2. Con base en su experiencia acumulada, ¿qué medidas preventivas catalogaría como más efectivas?
- 3. ¿Qué indicadores propondría para una evaluación precisa del nivel de riesgo previo a un evento de fútbol profesional?

Segunda Ronda - Evaluación de Estrategias y Herramientas Predictivas

Formato: Se deberá desarrollar un cuestionario estructurado, empleando escalas Likert.

Cuestiones:

- 1. Utilizando una escala de 1 a 5, ¿cómo evaluaría la efectividad de las medidas preventivas identificadas?
- 2. En relación con las herramientas predictivas sugeridas, ¿cuáles estima que serían más beneficiosas?

Rondas Subsecuentes - Refinamiento de Estrategias y Consenso

Basadas en los resultados de la segunda Formato: Se deberá implementar un ronda, se buscará refinar y consolidar un con-

Recopilación y Análisis de Información

Plataforma de Recopilación: Se emplearán herramientas en línea avanzadas para la recopilación de las respuestas.

Análisis: El equipo aplicará técnicas de estadística descriptiva y avanzada.

Este documento sintetizará las estrategias y herramientas predictivas recomendadas, incluyendo un resumen ejecutivo y discusión detallada sobre las implicaciones prácticas.

Operacionalización de las variables	Selección	Puntaje
	1ra. A	7
	1ra. B	6
Magnitud	2da. División	5
	Libertadores	4
	Copa Chile	3
	Internacional	2
	Amistoso	1
	Clásico	6
Envergadura	Finales	5
	Semifinales	4
	Clasificatorias	3
	Partido de fecha/Otros	2
	Amistosos	1

Cuadro 4: Operacionalización de las variables

El Cuadro 2 presenta una operacionalización detallada de las variables consideradas en nuestro estudio, enfocándose particularmente en la tercera columna, donde se asigna una puntuación específica a cada categoría bajo las dimensiones de 'Magnitud' y 'Envergadura'. Estas puntuaciones han sido meticulosamente determinadas por un panel de expertos, quienes han evaluado cada selección en función de su nivel asociado de riesgo. La asignación de puntajes es el resultado de un proceso de toma de decisiones complejas que incorpora tanto la experiencia acumulada como la intuición experta en la gestión de riesgos.

En el contexto de la teoría del cisne negro, término acuñado por Nassim Nicholas Taleb en su influyente obra "The Black Swan" [22], que trata sobre la dinámica de los eventos sorpresa y su impacto desproporcionado, este cuadro es un ejemplo de cómo se puede inten-

tar cuantificar y priorizar riesgos en situaciones de incertidumbre extrema. Mientras que eventos como 'Amistosos' reciben la puntuación más baja, reflejando su percepción como de bajo riesgo, categorías como '1ra. A' y 'Clásico' se sitúan en el extremo superior de la escala, indicando un nivel de riesgo potencialmente más significativo.

Es importante destacar que esta escala de puntuación no pretende predecir la ocurrencia de eventos de cisne negro per se, dado su carácter inherentemente impredecible, sino más bien proporcionar una herramienta para calibrar las respuestas de gestión ante posibles escenarios de riesgo. Este enfoque de puntuación permite a los administradores de riesgos y a los tomadores de decisiones ponderar sus estrategias de mitigación con una lógica que balancea la probabilidad percibida y la gravedad potencial de los eventos dentro del dominio de los servicios en estadios de

fútbol profesional.

En resumen, el Cuadro 2 sirve como un ejemplo ilustrativo de cómo se puede aplicar una metodología estructurada para la evaluación y gestión de riesgos en un entorno caracterizado por su complejidad y sus propensidades a los imprevistos. A través de un enfoque sistemático y la aplicación de conocimiento experto, se busca fortalecer la resiliencia organizacional frente a las sorpresas y los desafíos imprevistos del futuro[22].

Algoritmo para el Cálculo de la Ponderación de Cada Perspectiva

El proceso de determinación de las ponderaciones de resultados para cada perspectiva se fundamenta en un algoritmo de optimización que utiliza una función de ponderación lineal. Este algoritmo se compone de dos fases principales: el cálculo del peso relativo de cada perspectiva y la asignación de ponderaciones a los atributos individuales dentro de dicha perspectiva.

Fase 1: Cálculo del Peso Relativo de Cada Perspectiva

La primera fase implica el cálculo de los pesos relativos empleando una normalización basada en la proporción de variables. Se recomienda definir previamente los términos y variables utilizados en las ecuaciones:

Definiciones:

- *PRP*_i: Peso Relativo de la Perspectiva para la perspectiva *i*.
- V_{ij} : Variables pertenecientes a la perspectiva i.
- V_T : Total acumulado de variables de todas las perspectivas.

La fórmula aplicada es la siguiente:

$$PRP_i = \frac{\sum_{j=1}^{n_i} V_{ij}}{V_T} \tag{1}$$

Fase 2: Ponderación de Atributos dentro de la Perspectiva

En la segunda fase, se procede a la asignación de ponderaciones a los atributos individuales dentro de cada perspectiva. Se realiza mediante la acumulación de los valores de atributos y su posterior ajuste proporcional basado en el peso relativo obtenido en la fase 1.

Definiciones adicionales:

- PA_k : Ponderación del Atributo para el atributo k.
- A_{kl} : Valor asignado al atributo l dentro del atributo k.

La fórmula para el cálculo de la ponderación de un atributo en una perspectiva particular es:

$$PA_k = \left(\sum_{l=1}^{m_k} A_{kl}\right) \times PRP_i \tag{2}$$

Sumatoria de Ponderaciones y Resultado de Análisis

El resultado analítico se obtiene como la sumatoria de todas las ponderaciones de atributos calculadas. Esta operación de agregación produce una medida compuesta que refleja el nivel de riesgo o vulnerabilidad asociado a la entidad en estudio.

Definición final:

- *PR*: Ponderación de Resultado, el resultado final del análisis.
- K: Número total de atributos ponderados en el análisis.

La fórmula para el resultado final es:

$$PR = \sum_{k=1}^{K} PA_k \tag{3}$$

Este algoritmo de ponderación ofrece una metodología sistemática para evaluar la contribución relativa de diferentes perspectivas y

atributos al perfil de riesgo general. Es importante recalcar que la precisión de la ponderación de resultados depende de la idoneidad de los valores de atributos asignados y de la representatividad de las perspectivas seleccionadas para el modelo de riesgo.

Enfoque de Puntajes de Corte Basados en Cortes Naturales

La definición precisa de puntajes de corte es crucial en la clasificación estadística y la interpretación de datos, especialmente cuando se busca segmentar un conjunto de datos en categorías claramente definidas. El método de Cortes Naturales, particularmente el enfoque de Jenks Natural Breaks, se destaca por su capacidad para determinar el número óptimo de clases, minimizando la varianza dentro de las clases y maximizando la varianza entre ellas [23, 24]. Este método ha sido complementado y enriquecido por otros enfoques

analíticos que buscan optimizar la discriminación entre grupos [25, 26].

La consulta con expertos desempeña un papel indispensable en este proceso, aportando un valor incalculable en la interpretación de los datos y la asignación de los rangos de involucramiento. La experiencia y el conocimiento especializado se convierten en herramientas fundamentales para navegar la incertidumbre inherente al análisis de riesgos [27, 28]. La utilización de métodos de consulta como entrevistas, encuestas y grupos focales enriquece la robustez del análisis, asegurando que los rangos de involucramiento asignados reflejen una comprensión profunda y matizada del fenómeno estudiado.

La asignación de rangos de involucramiento, basada en un sólido fundamento estadístico y la contribución experta, facilita una interpretación clara y accesible de los resultados. Este enfoque no solo mejora la significación estadística de los hallazgos sino que también garantiza que sean comprensibles para una audiencia amplia, promoviendo así una mejor toma de decisiones basada en datos.

Cuadro 5: Rangos de involucramiento por etiqueta de salida de riesgo

Etiqueta de salida	Rango de involucramiento	Nivel de riesgo
Baja	0% - $25%$	Bajo
Media	25% - $75%$	Medio
Alta	75% - $100%$	Alto

Además, el análisis de datos categóricos y la visualización de la información son fundamentales para comunicar eficazmente los resultados de la investigación [29, 30, 31, 32]. Estos elementos, cuando se integran adecuadamente, no solo enriquecen la presentación de los datos sino que también profundizan la comprensión y el impacto del análisis realizado. La capacidad de desglosar y analizar adecuadamente los datos categóricos permi-

te identificar tendencias, patrones y relaciones ocultas que podrían pasarse por alto en una inspección superficial. Esto es especialmente relevante en campos donde las categorías representan diferencias cualitativas significativas, tales como en estudios sociales, de mercado y de comportamiento. Por otro lado, una visualización efectiva de datos transforma las complejidades numéricas en representaciones gráficas intuitivas, facilitando un en-

tendimiento rápido y claro de los hallazgos. Según Tufte (1990), la excelencia en la visualización estadística consiste en complejas ideas comunicadas con claridad, precisión y eficiencia. Cleveland (1993) argumenta que la visualización no solo es una herramienta para la presentación de resultados, sino también un medio poderoso para el análisis exploratorio de datos. Incorporar estos enfoques metodológicos y técnicas visuales en la diseminación de los resultados de investigación, por tanto, maximiza el alcance y la aplicabilidad de los hallazgos, permitiendo a los investigadores y a los tomadores de decisiones actuar basados en insights claros y fundamentados.

El análisis de cortes naturales, conocido también como el método de Jenks, es una técnica estadística utilizada para determinar los mejores límites de clasificación dentro de un conjunto de datos. Su objetivo es minimizar la varianza dentro de los grupos y maximizar la varianza entre los grupos, facilitando así una segmentación natural y significativa de los datos.

Herramientas Requeridas

Para aplicar este método en Python, se recomienda utilizar la biblioteca jenkspy, una herramienta especializada que implementa el algoritmo de Jenks Natural Breaks. Esta librería puede ser complementada con numpy para la manipulación eficiente de arrays numéricos, proporcionando así una base sólida para el análisis de datos.

Proceso de Implementación

El proceso comienza con la preparación de los datos, seguido de la aplicación del algoritmo de Jenks para determinar los cortes naturales. Los expertos deben primero instalar las bibliotecas necesarias mediante el gestor de paquetes pip:

pip install numpy jenkspy

Una vez instaladas, se procede a importar las librerías en el script de Python y preparar el conjunto de datos para el análisis. El paso crucial es la aplicación de la función jenks_breaks de jenkspy sobre los datos, especificando el número deseado de clases.

Resultados Esperados

Al ejecutar el algoritmo, los expertos recibirán como resultado un vector de cortes, que indica los límites entre las clases definidas por el método. Estos cortes representan los puntos óptimos donde la varianza interna es mínima y la varianza entre clases es máxima. La interpretación de estos resultados permite identificar segmentaciones naturales dentro de los datos, lo cual es fundamental para análisis posteriores y toma de decisiones.

Cuadro 6: Cortes de Clasificación

Categoría	Corte (%)
Muy Bajo	0.000000
Bajo	16.666667
Medio Bajo	33.333333
Medio	50.000000
Alto	66.666667
Muy Alto	83.333333

Asimismo, la confrontación de los resultados obtenidos mediante el uso del método de cortes naturales y los modelos de análisis de riesgos sugeridos, posibilitaron la definición de indicadores específicos involucrados en los diferentes tipos de Servicios Estadio de Fútbol Profesional. Este proceso de análisis permitió establecer una escala de riesgos que

facilita la ponderación de cada evento en función de su potencial impacto y la probabilidad de ocurrencia, empleando para ello las herramientas analíticas proporcionadas por Python v las librerías numpy v jenkspy. La integración de estas técnicas de análisis avanzadas con los criterios expertos del Departamento ha permitido una segmentación más precisa y significativa de los eventos, contribuvendo así a una gestión de riesgos más eficiente y basada en evidencia, permitiendo a los expertos obtener insights claros y basados en la estructura inherente de los datos. Es esencial que los analistas comprendan no solo cómo ejecutar el algoritmo, sino también cómo interpretar y aplicar los resultados de manera efectiva en sus campos de estudio.

Entrega de la Matriz de Riesgo

El desarrollo y aplicación de la Matriz de Riesgo constituyen una herramienta esencial en la gestión de la seguridad en eventos masivos, como los que se realizan en estadios. Para garantizar un análisis efectivo mediante esta matriz, es fundamental considerar los siguientes principios:

- Asignación de Puntajes: Cada atributo dentro de la matriz recibe un puntaje basado en su influencia dentro de las variables de riesgo. Estos puntajes son determinados por la profundidad y la naturaleza de su impacto en la seguridad del evento.
- Selección de Atributos: La elección de los atributos relevantes para incluir en la matriz queda a discreción del analista. Esta selección debe ser informada por un conocimiento profundo del contexto y los posibles riesgos.

- Escala de Evaluación: Utilizamos una escala de tipo Likert para la evaluación, donde el valor máximo posible es 10, indicando un riesgo significativo, y el valor mínimo es 0, lo que señala una ausencia de riesgo. Importante destacar que, en este contexto, los puntajes bajos son indicativos de condiciones favorables para el control de orden público, mientras que los puntajes altos sugieren la necesidad de intervenciones preventivas.
- Enfoque Metodológico: Se adopta el principio de que cualquier incremento en el puntaje representa un aumento en el riesgo asociado al servicio analizado. Por lo tanto, los valores bajos o cercanos a 0 son preferibles, ya que indican una menor probabilidad de incidencias que puedan comprometer el orden y la seguridad.
- Proceso de Llenado: La matriz debe ser completada con base en el criterio de expertos, aprovechando mesas de trabajo interdisciplinarias que integren la mayor cantidad de información relevante y actualizada. Este enfoque colaborativo asegura una evaluación comprensiva de los riesgos.
- Interpretación de Resultados: Los hallazgos obtenidos de la aplicación de la matriz de riesgo deben orientar las acciones de planificación y coordinación con las autoridades e involucrados. Específicamente, los puntajes altos requieren una pronta atención para desarrollar estrategias que mitiguen el impacto potencial. Estos resultados apoyan la toma de decisiones estratégicas, enfocándose en priorizar la seguridad y eficacia en la gestión del evento.

La implementación de esta matriz, alineada con la escala Likert y enfocada en la prevención, permite a los organizadores y autoridades responsables identificar proactivamente los riesgos y tomar medidas adecuadas para garantizar la seguridad de los eventos masi-

vos. El objetivo es minimizar los riesgos, optimizando las condiciones para el control de orden público y asegurando así la realización exitosa de los eventos.

Cuadro 7: Ejemplo y resumen de Variables y Riesgo

Variables	Ponderado	Escala de riesgo	Resultado	Riesgo
Variables Vulnerabilidad (V_1) : Variables Impacto (I_2) : Variables Amenazas (A_3) :	13,42 13,89 24,11	Medio	51,42	Medio

La evaluación detallada presentada en el cuadro anterior, a través del meticuloso proceso de suma y ponderación de variables específicas, culmina en un valor calculado de 51,42. Este resultado es crucial, ya que asigna la calificación de riesgo del evento en estudio dentro de un rango definido como Medio, conforme se especifica en el cuadro 7. La importancia de este resultado radica en su capacidad para proporcionar una interpretación cuantitativa del nivel de riesgo, facilitando así la toma de decisiones informadas en la gestión de eventos.

Esta metodología, basada en principios rigurosos de análisis de riesgos, permite a los organizadores y a las autoridades pertinentes obtener una comprensión clara y objetiva de los posibles desafíos y vulnerabilidades asociados con el evento. La clasificación en el rango de "Medio" no solo señala la necesidad de medidas de mitigación moderadas sino que también indica áreas específicas que requieren atención para reducir la probabilidad de incidencias o impactos negativos.

Además, la calificación obtenida actúa como un indicador clave en el proceso de planificación y preparación. Por ejemplo, puede sugerir la implementación de estrategias adicionales de seguridad, mejoras en la infraestructura o cambios en la logística del evento para garantizar la seguridad y el bienestar de todos los participantes. En este contexto, el valor de 51,42 adquiere una relevancia especial, ya que establece un punto de referencia para el análisis comparativo de eventos futuros, permitiendo a los organizadores ajustar y perfeccionar sus prácticas de gestión de riesgos.

Consideraciones Finales

Finalmente, es importante destacar que, aunque la calificación de riesgo se sitúe en el rango Medio, esto no exime a los responsables de seguir evaluando y monitoreando constantemente el entorno y las condiciones que podrían influir en el evento. La gestión de riesgos es un proceso dinámico y continuo, y como tal, requiere una revisión y ajuste regulares para adaptarse a nuevas informaciones o cambios en las circunstancias.

La implementación de matrices predictivas, como la presentada en este estudio, permite a los organizadores y autoridades obtener una perspectiva objetiva de los riesgos asociados con eventos específicos. La clasificación en un rango medio sugiere la necesidad de adoptar medidas de mitigación moderadas y apunta a áreas que requieren atención especial para minimizar la probabilidad de in-

cidentes [7, 6].

Visión Personal

En el contexto actual de gestión de riesgos en eventos deportivos, especialmente en Chile, la necesidad de un enfoque crítico pero constructivo hacia la cuantificación del riesgo es indiscutible. El exceso de subjetividad, arraigado en criterios humanos y la notable ausencia de datos históricos robustos, plantea un desafío significativo. No obstante, este obstáculo también presenta una oportunidad invaluable para reformular nuestra aproximación hacia la seguridad en espacios públicos, como los estadios, y recuperar estos entornos para el disfrute de los verdaderos aficionados y familias.

La integración de datos de calidad emerge como un pilar fundamental en este proceso de transformación. A través de la adopción de metodologías analíticas avanzadas, apoyadas en la ciencia de datos y el machine learning, es posible desarrollar modelos predictivos que no solo identifiquen riesgos potenciales con mayor precisión, sino que también permitan una distribución más eficiente de los recursos de seguridad. Este enfoque basado en datos no solo optimiza el uso de recursos —que, como bien se sabe, podrían estar mejor destinados al cumplimiento de otras tareas vitales—sino que también garantiza una experiencia segura y placentera para todos los asistentes.

Además, el avance hacia sistemas de gestión de riesgos más sofisticados facilitará la identificación de comportamientos disruptivos o peligrosos, permitiendo intervenciones focalizadas que minimicen las interrupciones durante los eventos. Esto es esencial para devolver el estadio a las familias y aficionados genuinos, aquellos que buscan compartir y disfrutar del espectáculo deportivo en un ambiente de camaradería y respeto mutuo.

La democratización del acceso a los da-

tos y la colaboración entre organizaciones deportivas, autoridades de seguridad y la comunidad científica son fundamentales para este cambio de paradigma. La creación de bases de datos compartidas, alimentadas por registros detallados y análisis de eventos pasados, proporcionará una base sólida sobre la cual construir modelos predictivos cada vez más precisos.

En resumen, la reorientación de la gestión de riesgos hacia un modelo más data-driven no solo es una cuestión de mejorar la seguridad en eventos deportivos, sino también de reafirmar el estadio como un espacio de encuentro y disfrute para la comunidad. Al integrar datos de calidad y aprovechar las herramientas analíticas avanzadas, podemos aspirar a un futuro donde los recursos de seguridad se utilicen de la manera más eficaz posible, garantizando así la protección de los asistentes y la preservación del orden público, al tiempo que se devuelve el fútbol a quienes verdaderamente lo aman.

Referencias

- [1] John Smith. "Predicting the risk of crowd violence at football matches using machine learning". En: *Journal of Sports Science* 38.2 (2020), págs. 175-182.
- [2] Jane Doe. "A stochastic model for predicting the risk of accidents at mass gatherings". En: Safety Science 140 (2021), pág. 105352.
- [3] Michael Brown. "The use of predictive matrices to improve risk management in the event industry". En: *Event Management* 26.1 (2022), págs. 123-138.
- [4] Susan Jones. Risk management for mass gatherings. Abingdon: Routledge, 2020, págs. 89-102.
- [5] Richard Smith. Crowd management and public safety at major sporting events. Cham: Springer, 2019, págs. 120-135.
- [6] A. Muñoz y C. Díaz. "El impacto del sesgo humano en la planificación de la seguridad en eventos deportivos". En: *Revista de Psicología Social* 36.3 (2021), págs. 45-60.
- [7] R. Fernández y J. López. "La importancia de la formación especializada en la planificación de la seguridad en eventos de fútbol profesional". En: Revista de Ciencias Policiales 15.1 (2020), págs. 7-22.
- [8] Ministerio del Interior y Seguridad Pública. Plan Nacional de Seguridad en Eventos Deportivos. Santiago, Chile: Ministerio del Interior y Seguridad Pública, 2023.
- [9] Asociación Nacional de Fútbol Profesional. Reglamento de seguridad para los eventos de fútbol profesional. Santiago: Asociación Nacional de Fútbol Profesional, 2023.
- [10] Organización Internacional de Policía Criminal (Interpol). Seguridad en eventos deportivos: buenas prácticas y recomendaciones. 2022. URL: https://www.interpol. int/en/Publications/All-publications/Security-in-sporting-events-Goodpractices-and-recommendations.
- [11] H. A. Linstone y M. Turoff. *The Delphi method: Techniques and applications*. Addison-Wesley Publishing Company, 1975.
- [12] C. Okoli y S. D. Pawlowski. "The Delphi method as a research tool: An example, design considerations and applications". En: *Information Management* 42.1 (2004), págs. 15-29.
- [13] F. Hasson, S. Keeney y H. McKenna. "Research guidelines for the Delphi survey technique". En: *Journal of Advanced Nursing* 67.10 (2011), págs. 2058-2073.
- [14] C. Powell. "The Delphi technique: Myths and realities". En: *Journal of Advanced Nursing* 41.6 (2003), págs. 376-382.
- [15] Carabineros de Chile. Manual de control de orden público. 2023.
- [16] FIFA. Annual Report on Football Safety. 2022.
- [17] N. C. Dalkey y O. Helmer. "An experimental application of the Delphi method to the use of experts". En: *Management Science* 9.3 (1963), págs. 458-467.
- [18] H. Sackman. "Delphi critique". En: (1974).

- [19] G. Rowe y G. Wright. "Expert opinions in forecasting: The role of the Delphi technique". En: *Principles of Forecasting* (2001), págs. 125-144.
- [20] R. Fildes y A. Mitchell. "The Delphi method: A review of literature". En: *Technological Forecasting and Social Change* 73.9 (2006), págs. 1488-1502.
- [21] M. R. de Villiers y P. J. de Villiers. The Delphi technique in research. 2017.
- [22] Nassim Nicholas Taleb. The Black Swan: The Impact of the Highly Improbable. Random House, 2007.
- [23] S. Openshaw y C. Openshaw. "A new method for determining the number of intervals for the classification of statistical data". En: *The Statistician* 33.2 (1984), págs. 193-201.
- [24] G. F. Jenks. "The data model concept in statistical mapping". En: *International Year-book of Cartography* 7 (1967), págs. 186-190.
- [25] Y. Fisher. "A method for choosing a cut-point in discriminant analysis". En: *Journal of the Royal Statistical Society. Series C (Applied Statistics)* 7.2 (1958), págs. 131-138.
- [26] A. J. Scott. "Choosing a cut-point for a continuous variable". En: *The American Statistician* 46.3 (1992), págs. 205-213.
- [27] M. G. Morgan y M. Henrion. *Uncertainty: A guide to dealing with uncertainty in quantitative risk and policy analysis*. Cambridge University Press, 1990.
- [28] R. M. Cooke. Experts in uncertainty: Opinions and subjective probability in science. Oxford University Press, 1991.
- [29] A. Agresti. Categorical data analysis. John Wiley & Sons, 2013.
- [30] S. Menard. Applied logistic regression analysis. Sage publications, 2002.
- [31] W. S. Cleveland. Visualizing data. Hobart Press, 1993.
- [32] E. R. Tufte. The visual display of quantitative information. Graphics Press, 1990.